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«КРУГЛЫЙ СТОЛ»

Достижения и проблемы России: взгляд из провинции
Заседание «круглого стола» 

открыл начальник информа-

ционно-аналитического уп-

равления департамента эко-

номической политики Ор-

ловской области В.А. Кузне-

цов.
— Послание президента, — 

сказал В.А. Кузнецов, — это, 
по сути, программа действий 
президента, правительства, 
всех органов государственной 
власти, в том числе и наша с 
вами, программа по решению 
тех проблем, которые сегодня 
стоят перед страной. Это про-
блемы политические, пробле-
мы экономические. И сегодня 
я хотел бы прежде всего оста-
новиться на некоторых прак-
тических моментах послания, 
тех, которые имеют непосред-
ственное отношение к нашей 
работе, к деятельности СМИ. 
В их числе предложение пре-

зидента о необходимости 
представительных органов 
местного самоуправления 
контролировать работу муни-
ципалитетов и о возможности 
отстранять от должности их 
руководителей. То есть это 
вопрос о качестве работы му-
ниципальных начальников, об 
их ответственности и, по сути,  
руководство к действию в оп-
ределенной ситуации.

К сожалению, у нас сейчас  
сложилась такая ситуация в 
городе Орле: мэра, избранно-
го под влиянием определен-
ных политических сил, не мо-
гут найти уже полгода, при 
этом он продлил себе отпуск 
до 31 декабря. Причем инте-
ресно: документы он подписы-
вает регулярно, а где находит-
ся, правоохранительные орга-
ны определить не могут. В ря-
де районов возникают трения 
между представителями раз-
личных  органов власти. Иног-
да главы той или иной админи-
страции пытаются контроли-
ровать действия редакции. 
Как мы знаем, президент вы-
сказался против контроля бю-
рократии над СМИ. Я не при-
зываю вас вступать в бой с 
местными органами власти, 
но  нужно проводить свою ли-
нию, критиковать, подсказы-
вать, направлять — это наша 
задача.

Еще один момент, которого 
я бы хотел коснуться в связи с 
обсуждением послания прези-
дента о необходимости под-
держивать национальную куль-
туру и традиции народов Рос-
сии. Орловская область — вто-
рая в стране «русская» об-
ласть, то есть после Рязани мы 
занимаем вторую позицию по 
количеству русского населе-
ния. Однако это не означает, 
что мы не должны пропаганди-
ровать и всеми силами 
поддер живать нашу нацио-
нальную культуру. Примером 
такой поддержки может слу-
жить недавнее замечательное 
событие — открытие нового 
здания школы искусств в 
Кромском районе,  которое 
освещали и «Орлов ская прав-
да», и телевидение. И, что при-
мечательно, в тот же день 
здесь же, в Кромах, прошло 
заседание литературной го-
стиной клуба «Крома» (кром-
ское районное объединение 
местных авторов), в создании 
которого непосредственное 
участие принимала редакция 
районной газеты «Заря», су-
мевшая объединить творчес-
кую интеллигенцию района. Я 
думаю, что такие инициативы, 
такие начинания можно и нуж-
но поддерживать всем осталь-
ным.

С другой стороны, на 

Орловщине есть переселенцы 
— как из других регионов Рос-
сии, так и из ближнего зару-
бежья. И в этом случае СМИ 
должны использовать свой по-
тенциал при разрешении воз-
можных и возникающих конф-
ликтов, стремиться сглажи-
вать их, но ни в коем случае не 
уходить от выяснения причин, 
их порождающих.

Есть и еще вопрос, о кото-
ром говорил Дмитрий Анато-
льевич Медведев. Это форми-
рование кадрового резерва, 
привлечение в органы госу-
дарственного управления, в 
бизнес молодых, талантливых, 
творческих людей. У нас в Ор-
ловском государственном 
университете обучается жур-
налистике талантливая моло-
дежь. Ей надо помочь стать  
мастерами в своей профес-
сии.

Обсуждение президентско-
го послания продолжил на-

чальник отдела стратеги-

ческого анализа и прогноза 

информационно-аналити-

ческого управления депар-

тамента экономической по-

литики Орловской области 
В.А. Ефремов:

— Уважаемые коллеги, про-
должая разговор о послании 
Дмитрия Анатольевича Мед-
ведева Федеральному собра-
нию, хотел бы отметить то, что 
послание президента стало 
неотъемлемой частью россий-
ского политического ланд-
шафта. 

Послание 2008 года — осо-
бенное. Особенное, потому 
что год особенный. История 
бросает нам вызовы, на кото-
рые мы должны отвечать. Пе-
ред президентом в этом году 
встало два таких вызова: пер-
вый — это война в Южной Осе-
тии, второй — это мировой 
финансовый кризис. Послание 
не могло не затронуть эти две 
базовые проблемы, и надо 

сказать, что Россия нашла в 
себе силы, с честью выдержа-
ла первое испытание и очень 
хорошо держится в период 
кризиса. 

Говоря о Южной Осетии, 
президент подчеркнул, что 
Россия действовала ответст-
венно. Ответственно — это 
значит в рамках международ-
ного права, строго в соответ-
ствии с международными со-
глашениями. Президент четко 
дал понять, что Россия больше 
не собирается ни перед кем 
«прогибаться» и что наша стра-
на никогда не даст в обиду 
своих друзей и союзников.

На мой взгляд, очень важно 
отметить то, что сразу после 
завершения президентских 
выборов в США, 5 ноября, пре-
зидент России послал Бараку 
Обаме такую своебразную 
«весточку», чтобы тот подумал 
на предмет размещения си-
стем ПРО в Восточной Европе: 
он сказал о том, что мы наме-
рены разместить ракетные 
комплексы «Искандер» в Кали-
нинградской области. Однако 
позже, во время пребывания в 
США, Дмитрий Анатольевич 
отметил, что мы согласны и на 
«нулевой» вариант. Это значит, 
что мы не хотим никакой конф-
ронтации, но всегда будем де-
ржать порох сухим.

Говоря о мировом финансо-
вом кризисе, Президент Рос-
сии сказал, что виной всему  
финансовая монополия одной 
страны. Из-за безответствен-
ных действий определенных 
кругов США мировая финан-
совая система и экономики 
различных стран покачнулись. 

Следовательно, необходимо 
менять формат международ-
ных отношений; международ-
ное сообщество должно ре-
шать подобные проблемы 
всем миром, всей планетой. 
Начиная с 8 августа, со дня на-
чала агрессии против Южной 
Осетии, однополярный мир 
навсегда ушел в историю, и 
это было обозначено в посла-
нии президента. Это послание 
президента уверенной в себе 
страны, страны, которая гром-
ко заявляет о своих интересах 
и голос которой очень хорошо 
слышен. И с этим придется 
считаться.

Хотел бы также остановить-
ся на региональных аспектах 
президентского послания. По-
чему-то считается, что только 
столичные журналисты имеют 
право давать развернутые 
комментарии о глобальных со-
бытиях в мире политики и эко-
номики. Это не так: свежий 
взгляд из провинции зачастую 
намного интереснее взгляда 
какого-нибудь ангажирован-
ного столичного «золотого пе-
ра».

Должен сказать, что прези-
дент в своем послании выде-
лил два региональных аспек-
та. Во-первых, президент 
предложил, чтобы политичес-
кая партия, победившая на ре-
гиональных выборах, предла-
гала президенту кандидатуру 
будущего главы субъекта Фе-
дерации. Мне очень понравил-
ся комментарий, который по 
этому поводу дал в интервью 
российскому информацион-
ному каналу «Вести» наш гу-
бернатор Егор Семенович 
Строев. Он поддержал пред-
ложение президента и тем не 
менее сказал, что в процессе 
выдвижения кандидатуры гла-
вы региона должна участво-
вать не только победившая на 
выборах партия, но и несколь-
ко других партий. Как заметил 
Егор Семенович, нельзя де-
лить людей на правых и левых. 
И действительно, это продик-
товано самой жизнью. Наша 
региональная идеология, ко-
торую в свое время создал 
Егор Семенович Строев и ко-
торая выражается формулой 
«Согласие, созидание, ста-
бильность», показала прекрас-
но работающую модель консо-
лидации всех общественно-
политических сил у нас в реги-
оне. Понятно, что кому-то это 
не нравится; кто-то очень хо-
чет «раскачать лодку».

Второе предложение прези-
дента — о наделении предста-
вительных органов самоуправ-
ления правом отстранять от вла-
сти руководителей муниципали-
тетов. Не буду повторяться, го-
воря о вопиющей ситуации в Ор-
ле, не буду говорить про дороги, 
про плач, которым плачут наши 
граждане, получая квитанции на 
оплату ЖКХ: об этом постоянно 
пишут и «Орловская правда», и 
другие газеты. Но хочется про-
сто задать вопрос: когда чело-
век шел во власть, о чем он ду-
мал? Мы видели очень много ли-
стовок, с которых Геннадий Анд-
реевич Зюганов риторически 
вопрошал: «Александр, чем ты 
можешь помочь моему городу?» 
Он так помог, что мы его до сих 
пор не можем найти. Мэр позво-
ляет себе играть в игру, которую 
можно назвать «не пойман — не 
вор», и как долго он в нее будет 
играть, неизвестно. Также неиз-
вестно, почему при современ-

ном уровне оперативно-техни-
ческой подготовки наших право-
охранительных органов человек, 
находящийся в розыске, до сих 
пор не найден. Этот вопрос за-
дают уже не только СМИ, но и 
простые граждане, которым на-
доел этот вакуум власти. И если 
представительным органам 
мест ного самоуправления будет 
дано право решать подобные 
вопросы, то мы снимем очень 
большую социальную напряжен-
ность в регионе и решим многие 
проблемы.

В послании президент ска-
зал, что мы идем вперед для то-
го, чтобы добиваться успеха и 
побеждать. Это лейтмотив.  Мы 
действительно идем вперед, 
Орловщина идет вперед под ру-
ководством Егора Семеновича 
Строева. И мы не свернем с пути 
рыночных преобразований, с пу-
ти обеспечения жителям обла-
сти достойной жизни, потому 
что это наш с вами свободный 
выбор. А, как сказал при вступ-
лении в должность Президент 
РФ, свобода лучше, чем несво-
бода.

В.А. Кузнецов:

— В послании президент 
очень много внимания уделил 
конфликту в Южной Осетии. Я 
хотел бы предоставить слово 
Валентине Анатольевне Ми-

чуриной, главному редактору 

газеты «Мценский край», кото-
рая буквально на днях побывала 
в Цхинвале.

В.А. Мичурина:

 — Мне выпала уникальная 
возможность съездить на кон-
ференцию главных редакторов 
районных и городских газет во 
Владикавказ. В программу была 
включена и поездка в Цхинвал. 
Хочу подчеркнуть, что встречают 
там российских журналистов 
очень хорошо. Все, начиная от 
членов правительства и закан-
чивая простыми гражданами,  

готовы были дать любую инфор-
мацию, не скрывая ни проблем, 
ни радости, ни благодарности 
Российской армии, российско-
му государству, российскому 
президенту Дмитрию Анатолье-
вичу Медведеву.

Нашу делегацию привезли на 
центральную площадь Цхинва-
ла: кругом абсолютно разрушен-
ные, обгоревшие здания. Уви-
дев нашу делегацию, местные 
жители подходили, знакоми-
лись, расспрашивали, пригла-
шали в гости. Очевидцы собы-
тий рассказывали, как их об-
стреливала грузинская артилле-
рия, как люди прятались в под-
валах, как укрывали знакомых, 
соседей, как грузинские воен-
ные бросали в подвалы гранаты, 
зная, что там находятся люди...

Мы видели казарму россий-
ских миротворцев, казарму, где 
нет задней стены. Сегодня там 
стоят венки. Мы видели грузин-
скую деревню, которую, как пи-
сали многие западные СМИ, 
российские войска стерли с ли-
ца земли. Да, там действительно 
нет ни одного уцелевшего дома 
— их разбомбила наша авиация. 
Но мирные жители ушли из этой 
деревни 1—3 августа, то есть 

еще до начала войны. А грузин-
ские военнослужащие устроили 
там засаду — и у российских во-
енных просто не было выхода.

Конечно, всех жителей Юж-
ной Осетии сегодня волнует 
вопрос: будет ли война? И, 
честно говоря, там ждут вой-
ны: у границы опять собирают-
ся грузинские войска, Цхинвал 
полностью открыт для нападе-
ния, продолжаются провока-
ции.

Что же касается восстанов-
ления города, то идет оно пока 
медленно. Если говорить о на-
ших осетинских коллегах, то 
они работают, можно сказать, 
в экстремальных условиях: ре-
дакции трех местных газет — 
молодежной, городской и рес-
публиканской — находятся в 
полуподвальном помещении 
(Дом печати разрушен), им не 
хватает средств, бумаги, но 
газеты все равно выходят. 

 Тему продолжил главный 

редактор газеты «Наша 

жизнь» (Орловский район) 
Е. Е. Локтионов:

— Если внимательно про-
честь послание президента, то 
можно сделать однозначный 
вывод: мы должны ждать ак-
тивной внешней политики от 
нашего государства.

 Хочется сказать, что ситуа-
ция во время вступления в 
должность президента Медве-
дева в чем-то была похожа на 
ситуацию, когда президентом 
стал Владимир Путин. И тогда, 
и сейчас эта ситуация была 
сложной: тогда были внутрен-
ние экономические проблемы, 
сейчас — мировой финансо-
вый кризис. И тогда, и сейчас 
президенту пришлось решать 
проблему войны на Кавказе. 
Но если Путин знал, что ему 
предстоит, то президент Мед-
ведев оказался перед экстре-
мальным выбором: ему при-
шлось столкнуться с внезап-
ным военным конфликтом. Но 
если в 2000 году страна была в 
тяжелейшей внутренней ситу-
ации, то сейчас, имея накоп-
ленные резервы и понимая, 
что отступать некуда, мы вста-
ли перед вопросом: где защи-
щать страну — под Москвой  
или там, на дальних рубежах? 
Ответ однозначен.

И если нам сегодня, зная 
позицию Дмитрия Анатолье-
вича Медведева, читая внима-
тельно его послание, сделать 
вывод, что Россия будет вести 
активную внешнюю политику, 
то надо быть готовыми к моби-
лизации всех резервов и ре-
сурсов, быть готовыми к тому, 

что вертикаль власти непо-
средственно будет касаться 
каждого из нас, к тому, что 
очень резко возрастет наша 
ответственность, поскольку 
именно журналисты сейчас 
становятся проводником госу-
дарственной политики.

Затем слово взял главный 

редактор областной газеты 

«Орловская правда» А.Н. Ти-

хонов:
— Посмотрите, что говорят 

оппозиционеры о послании 
президента: «оно пустое», «пу-
стословие»...  А стратегиче-
ских вещей, о которых говорил 
президент, почему-то не жела-
ют замечать. Например, не ви-
дят того, что укрепляется на-
ша экономика, растет оборон-
ная мощь государства, что мир 
уходит от системы единой ме-
ры стоимости в виде амери-
канской зеленой бумажки. Не 
желают видеть, потому что 
главный постулат всех этих 
выпадов — «власть плохая», 
«власть надо менять». Эту схе-
му Россия уже испытала на се-
бе в 1917, 1991 годах. В такой 
обстановке нам с вами надо в 
ходе активного обсуждения 
президентского послания под-
черкивать такие важные мо-
менты, разъяснять людям, по-
казывать, что Россия сегодня 
другая, не та, что в 98-м году. 

И коль мы себя причисляем к 
государственным СМИ, то и 
давайте поддерживать дух го-
сударственности, не допус-
кать смятения и сумятицы в 
умах людей. Давайте объеди-
няться — в интересах России, 
в интересах народа.

В завершение обсуждения 
Послания Президента РФ Фе-
деральному собранию В.А. Куз-
нецов призвал все районные, 
городские и областные сред-
ства массовой информации 
подключиться к обсуждению, 
поразмышлять над поднятыми 
проблемами на страницах га-
зет.

Обсуждение следующей те-
мы — «Бренд региона: как 

мы его продвигаем» — нача-
лось с выступления доктора 

политических наук, профес-

сора В.В. Огневой.
— С недавнего времени 

проблема формирования ре-
путационного имиджа стран, 
регионов и городов и даже 
предприятий, учреждений и 
организаций попала в разряд 
актуальных, — подчеркнула 
Валентина Васильевна. — 
Повсюду реализуются широ-
комасштабные брендинговые 
проекты. Понятие «бренд» бук-
вально ворвалось в нашу 
жизнь. И это не случайно, по-
скольку брендинг (продвиже-
ние имиджа) неотделим от 
процессов повышения конку-
рентоспособности. По сути 
своей он является демонстра-
цией конкурентных преиму-
ществ.

Впервые о формировании 
репутационного имиджа стра-
ны речь шла в Послании Пре-
зидента РФ Федеральному 
собранию в 2006 году. В 2008 
году эта проблема заинтере-

сованно обсуждалась на «круг-
лом столе» «Бренд Россия» как 
фактор инвестиционной при-
влекательности» в г. Сочи. 
Представители властных 
структур, бизнесмены, ученые 
обсуждали практические воп-
росы, связанные с повышени-
ем инвестиционной привлека-
тельности страны, ее регио-
нов; содействием интеграции 
российских предприятий в ми-
ровую экономику. При этом 
отмечалась зависимость эко-
номического эффекта от ин-
формационных вложений в 
бренд страны, и здесь нема-
лые надежды возлагаются 
именно на СМИ.

Наша репутация во многом 
зависит  от нас самих. Мы 
должны, наконец, начать пози-
ционировать себя на между-
народной арене только в пози-
тивном плане, как можно чаще 
рассказывать о своих дости-
жениях в технике, науке, куль-
туре. Мы должны перестать 
себя бичевать. Посмотрите, 
что получается: из наших пе-
чатных СМИ западные изда-
ния делают массу негативных 
перепечаток о наших же про-
блемах в экономической, со-
циальной, иных сферах жизни. 
Но такие внутренние пробле-
мы есть у любого государства! 
К этому добавляется и инфор-
мационная ложь относительно 
России как потенциального аг-
рессора. Причем в 90-е годы, 

когда рухнула российская эко-
номика, ослабла армия, Запад 
считал Россию демократичес-
кой страной. Но как только 
Россия стала развивать эко-
номику, укреплять границы, 
совершенствовать техноло-
гии, обеспечивающие нацио-
нальную безопасность госу-
дарства, то с подачи амери-
канского Госдепа она стала 
изображаться чуть ли не новой 
империей зла.

Помимо продвижения по-
зитивной информации о стра-
не, ее людях возникает и пот-
ребность в продвижении по-
зитивного образа регионов в 
самой России и за ее предела-
ми. Бренд региона определя-
ют характеристики, которые 
отличают данный регион от 
остальных. Это успешное раз-
витие конкретных секторов 
экономики, социальная ста-
бильность, авторитетный в по-
литических и деловых кругах 
лидер региона. Все это есть у 
нас на Орловщине.

Концептуально имидж Ор-
ловской области представлен 
нашим губернатором Е.С. Стро-
евым в его «Слове об Орлов-
щине» на информационном 
портале администрации обла-
сти. Было бы неплохо, если бы 
этот портал был более посе-
щаемым нашими журналиста-
ми, молодежью, всеми, кому 
не безразлична судьба своей 
малой родины.

Согласитесь, что Орловская 
область в России всегда была 
и остается на слуху. Именно у 
нас самые широкие масштабы 
приобрело реформирование 
сельского хозяйства, появи-
лось немало предприятий сов-
ременного типа. Сделан серь-
езный прорыв в газификации 
села. Активно ведется жилищ-
ное строительство. Развива-
ется малый и средний бизнес. 
Все это слагаемые положи-
тельного имиджа области. В 
связи с этим уместно вспом-
нить в качестве примера о та-
ком проекте, как создание в 
области единственного в Рос-
сии национального селекци-
онно-гибридного центра по 
производству свинины и пле-
менного молодняка, равного 
которому нет даже в Европе. 
Это ли не брендинг, достойный 
уважения?

Нам надо почаще обра-
щаться и к своему духовному 
наследию, ведь мы живем в 
самом сердце России, там, 
где, что называется, куется ду-
ша русского человека. Весь 
мир знает наших земляков — 

писателей и поэтов Тургенева, 
Лескова, Бунина, Андреева, 
Апухтина, Фета, философов 
Бахтина и Булгакова, историка 
Грановского, композитора Ка-
линникова, художника Мясое-
дова. Какой регион еще может 
похвастаться таким созвезди-
ем творческих гениев, соста-
вивших всемирную славу Рос-
сии?

Лицо нашего региона — это 
и нынешние официальные 
символы — герб, почетные 
звания г. Орла — город перво-
го салюта, город воинской 
славы, государственные на-
грады и, конечно, люди, со-
ставляющие нашу общую гор-
дость. И это должно находить 
достойное место в СМИ.

Обсуждение темы форми-
рования и продвижения имид-
жа Орловской области про-
должил декан филологичес-

кого факультета ОГУ доктор 

филологических наук, про-

фессор В.П. Изотов:
— Хотел бы начать с исто-

рии, со времен СССР. Сейчас 
говорят, что в Советском Сою-
зе никакого брендинга не бы-
ло. Но давайте вспомним сло-
ва песни: «... а также в области 
балета мы впереди планеты 
всей». В СССР была очень про-
думанная политика: тот же ан-
самбль «Березка»  сумел стать 
олицетворением культуры на-
шей страны.

Теперь что касается моде-
лей брендинга. Их множество. 
Как создать свою, неповтори-
мую? Простой пример.  Бренд 
Тамбова — тамбовский волк: 
названия фирм, сувениры и 
так далее...

Что касается Орла, то это 
прежде всего, конечно, лите-
ратура. Мы, можно сказать, 
одна из литературных столиц. 
Но не надо забывать, что Орел 
и одна из студенческих столиц 
— это тоже важный момент 
для продвижения бренда ре-
гиона. Хотел бы обратить ва-
ше внимание на то, что сейчас 
понятие «бренд» подразуме-
вает эмоциональное и интел-
лектуальное сопереживание 
того или иного продукта. По-
этому, на мой взгляд, нам сле-
дует бережнее обращаться с 
прилагательным «орловский», 
так, чтобы вызывать лишь по-
ложительные эмоции и ассо-
циации.

Свой взгляд на вопросы 
продвижения бренда региона 
высказали и редакторы  район-
ных и корпоративных (малоти-
ражных) СМИ Е.Л. Козорезова 

(газета «Заря» Кромского рай-
она), И.П. Козлова (газета 
«Академический вестник», 
г. Орел), Ю.Ф. Шилов (газета 
«Орловские вести ВОИ», 
г. Орел), О.И. Нефедов (газета 
«Дормашевец», г. Орел), В.В. До-
рохова (газета «Приборострои-
тель», г. Ливны), А.И. Заднеп-
ровский (газета «Профсоюз-
ный вестник», г. Орел). 

Обсуждение темы завер-
шилось выступлением 
А.Н. Тихонова:

— Мы сегодня говорили о 
бренде, об имидже, о привле-
кательности региона. Созда-
ние доброго, красивого обли-
ка нашей малой родины, каж-
дого нашего района, города, 
поселка — это наша с вами 
работа. Прислушайтесь, на-
сколько благозвучно слово 
«Орловщина». Наверное, 
главный наш бренд и есть Ор-
ловщина, наша родная Ор-
ловщина, орловский край. Те-
ма, поднятая на сегодняшнем 
обсуждении, очень интерес-
ная, и если мы с вами будем 
работать не покладая рук на 
благо нашего региона, тогда 
нам не надо будет задумы-
ваться о бренде. Бренд у нас 
есть: это наша область, это 
ее люди, их умелые руки, на-
ши хорошие добрые «перья», 
это мы — все вместе. Это — 
Орловщина.

Подготовила 

Татьяна ФИЛЕВА.

Фото Андрея САСИНА.

В минувшую пятницу в орловском Доме печати 

состоялся традиционный «круглый стол», 

в работе которого участвовали редакторы и 

журналисты региональных СМИ. На этот раз 

собравшиеся обсуждали Послание Президента 

Российской Федерации Федеральному 

собранию РФ, а также вопрос о продвижении 

бренда региона в орловских средствах 

массовой информации.


